

**Versión estenográfica de la Sesión de la Cuarta Sesión Extraordinaria  
Comisión de Criterios y Resoluciones del Sistema Nacional de Transparencia,  
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales.**

**Ciudad de México, 3 de noviembre de 2020.**

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Muy buenos días a todas y a todos.

Agradezco su presencia a esta Sesión de la Comisión de Criterios y Resoluciones del Sistema Nacional de Transparencia.

Le pido al Secretario de la Comisión se sirva a pasar lista de asistencia para verificar si existe quórum para dar inicio a la Sesión.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Con gusto, Coordinador.

Comisionado Rubén Díaz López.

**Comisionado Rubén Díaz López:** Presente.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, Rubén. Gracias.

Comisionada Lucía Ariana Miranda Gómez, de Baja.

Comisionado Jesús Alberto Sandoval Franco, Jesús Alberto Sandoval.

Comisionada Cynthia Denisse Gómez Castañeda.

Comisionado Conrado Mendoza Márquez.

Comisionado Carlos Oswaldo Sambrano Sarabia.

Comisionado Manuel Román Osorno Magaña.

Comisionada Ana Elisa López Coello.

Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto.

Comisionada Adriana Patricia Espinosa Vázquez.

Comisionado Ernesto Alejandro de la Rocha Montiel.

Comisionado Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu.

Comisionada Alma Cristina López de la Torre.

**Comisionada Alma Cristina López de la Torre:** Presente.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Hola, Alma. Buenos días.

Comisionada Paulina Elizabeth Compean Torres.

Comisionada Luz María Mariscal Cárdenas.

**Comisionada Luz María Mariscal Cárdenas:** Presente. Buenos días a todos.

Buenos días, Chava.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, Lucy.

Comisionada Mariana Contreras Soto.

**Comisionada Mariana Contreras Soto:** Presente. Buenos días.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Qué tal, Mariana. Buen día.

Bienvenida.

Comisionado Francisco Gonzalo Tapia Gutiérrez.

**Comisionado Francisco Gonzalo Tapia Gutiérrez:** Presente. Buen día.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, Comisionado.

Bienvenido.

Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández.

Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández.

**Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández:** Presente.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, Pedro. Bienvenido.

Comisionada Zulema Martínez Sánchez.

Comisionado Javier Martínez Cruz.

Comisionada Reyna Lizbeth Ortega Silva.

Comisionado Ramiro Antonio Martínez Ortiz.

Comisionada María Teresa Treviño Fernández.

**Comisionada Verónica Limón:** En su representación, Verónica Limón. Buenos días a todos.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Gracias, Verónica.

Comisionado Fernando Rodolfo Gómez Cuevas.

**Comisionado Fernando Rodolfo Gómez Cuevas:** Presente.

Buenos días a todas y a todos.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Bienvenido, Fernando. Buenos días.

Comisionado Carlos Germán Loeschmann Moreno.

**Comisionado Carlos Germán Loeschmann Moreno:** Presente. Buenos días a todos.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, Carlos. Bienvenido.

Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada.

**Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada:** Saludos. Buenos días.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, José Alfredo. Bienvenido.

Comisionado Andrés Miranda Guerrero.

**Comisionado Andrés Miranda Guerrero:** Presente. Saludos a todos.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, Andrés. Bienvenido.

Comisionado José Alfredo Corona Lizárraga.

**Comisionado José Alfredo Corona Lizárraga:** Buenos días a todos. Desde Xalapa, Veracruz.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Gracias, José Alfredo. Bienvenido.

Comisionado Carlos Fernando Pavón Durán.

Comisionado Samuel Montoya Álvarez.

**Comisionado Samuel Montoya Álvarez:** Presente. Muy buenos días a todas y a todos.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, Samuel. Bienvenido.

Comisionada Norma Julieta del Río Venegas.

**Comisionada Norma Julieta del Río Venegas:** Presente.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Gracias, Julieta. Bienvenida.

Muchas felicidades.

**Comisionada Norma Julieta del Río Venegas:** Gracias, Salvador.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Comisionada Fabiola Gilda Torres Rodríguez.

**Comisionada Fabiola Gilda Torres Rodríguez:** Buen día. Presente.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Gracias. Bienvenida, Faby.

Comisionado Coordinador.

Le informo que después de hacer pase de lista, se encuentran presentes 17 integrantes de esta Comisión, y uno a través de su representación, 18 en total.

Lo cual nos faltan dos para el quórum.

Perdón, Comisionada Patricia Ordoñez, de Tabasco.

Se integra Paulina Compean, de Durango.

Tenemos 20 de 39, hay quórum, Coordinador. Tenemos quórum con la integración de la Comisionada Paulina.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Muchas gracias, Comisionado Salvador.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Perdón, no sé si alguien se integró en lo que pasé lista, además de quien ya mencionó para hacer constar su asistencia, de una vez. Ya tenemos 20 de los 39.

Elsa Bibiana Peralta.

Muy bien, 21 integrantes presentes, de los 39, Comisionado Coordinador.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias, Secretario.

Bienvenida, Bibi.

Buenos días a todos.

Derivado que existe quórum legal para que esta sesión se lleve a cabo, siendo las 11:44 horas del día 3 de noviembre de 2020, damos por iniciada la Cuarta Sesión Extraordinaria de la Comisión Jurídica de Criterios y Resoluciones del Sistema Nacional de Transparencia.

Por lo cual, le solicito al Secretario nos ayude dándole lectura al Orden del Día, sobre el cual se desahogará la presente sesión.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Con mucho gusto, Coordinador.

Procedemos a dar lectura al Orden del Día, con el cual fueron convocados para esta Sesión.

- 1.- Lista de asistencia, declaración de quórum y apertura de la sesión.
- 2.- Aprobación del Orden del Día.
- 3.- Informe anual de labores de la Comisión Jurídica de Criterios y Resoluciones por parte del Comisionado Christian Velasco Milanés, Coordinador de la Comisión.
- 4.- Cierre de la sesión.

Es cuanto, Coordinador.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias, señor Secretario.

Tiene el uso de la voz el comisionado o comisionada que desee hacerlo, o los representantes de los demás órganos integrantes de esta Comisión en lo que respecta al Orden del Día que acaba de ser leído.

En caso de que no haya ningún comentario, le solicito al Secretario someta la votación a aprobación del Orden del Día, sobre el cual versará la presente sesión.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Muchas gracias, Coordinador.

**Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández:** Christian, yo sólo quiero pedirles el uso de la voz al final, para despedirme de ustedes, si me lo permiten.

Gracias.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Sin ningún problema, Bibi.

**Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández:** Gracias.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** De nada.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Coordinador.

Procedemos entonces a votar el Orden del Día, toda vez que no hay observaciones al mismo.

En votación económica les pido que quienes estén por la afirmativa, lo manifiesten levantando la mano visiblemente en su pantalla, por favor.

Quienes estén por la negativa.

No veo ninguna mano levantada en la negativa, por lo que el Orden del Día se ha aprobado por unanimidad.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias, señor Secretario.

Se declara aprobado el Orden del Día, sobre el cual versará la presente sesión.

Por lo cual, le solicito al Secretario proceda con el siguiente punto del Orden del Día, por favor.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** El siguiente punto del Orden del Día es el informe anual de labores de esta Comisión, por parte de quien la coordina actualmente, el Comisionado Christian Velasco Milanés, para lo cual devuelvo el uso de la voz, Coordinador.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias, Secretario.

Antes que nada quiero agradecerles la presencia, el honor de tener su presencia en esta sesión, digamos, que es la sesión prácticamente de cierre, aunque no estamos cerrando todavía la comisión, porque por ahí la semana pasada me hizo favor el comisionado Salvador de enviarles un correo porque quedó pendiente por ahí hacer

un diagnóstico para revisar un poquito los lineamientos generales de clasificación y desclasificación.

Entonces, comentarles que también platicamos con nuestra amiga la Comisionada Reyna, que es la comisionada de la Comisión de Protección de Datos Personales, para que hiciera extensiva también esa petición a los integrantes de la Comisión de Protección de Datos Personales, y que se echaran un clavado a los lineamientos para ver si ellos consideran que hay necesidad de hacer alguna reforma, pues que se lo hicieran saber a ella, y ella a su vez hiciera llegar a esta coordinación los comentarios pertinentes.

Entonces, agradecerles estar aquí.

Aprovecho la ocasión también, desde luego, para felicitar a la Comisionada, nuestra amiga Julieta del Río, que acaba de ser nombrada por el Pleno del Senado como Comisionada del INAI. De verdad, Julieta, me da muchísimo gusto que hayas sido designada como Comisionada, porque tú te conoces el sistema de pe a pa, y desde luego que llegas y vas a llegar a aportar muchísimo.

Sabes las necesidades que tenemos los órganos garantes locales. Sabes también de las ganas que tenemos, porque el Sistema Nacional de Transparencia camine, crezca. entonces, es un logro no nada más para ti, sino también para el ISAI y para el propio Sistema que una integrante, tan activa como tú hayas sido designada al INAI.

De verdad, me da muchísimo gusto. En verdad te deseo todo el éxito del mundo. Y por aquí nos vamos a estar viendo, Julieta.

Espero que sigas participando en esta Comisión.

Yo le quiero agradecer, quiero agradecer muchísimo a Chava. Chava, te agradezco mucho el apoyo a lo largo de este año que has colaborado conmigo, de verdad este año nuestra llegada a la Comisión fue muy *sui géneris*, como *sui géneris* ha sido todo este año, pero creo que ha sido de mucho crecimiento, por lo menos para mí ha sido un crecimiento personal bastante positivo, y es gracias a todas las participaciones de cada uno de ustedes, de verdad les agradezco, les reconozco mucho todas las aportaciones que hicieron en estas cuatro y cinco sesiones, ya con esta, que tuvimos muy buenos resultados en el seno del Consejo Nacional.

Sin más, en esta plataforma precisamente no sé cómo compartir una presentación, no sé si me pudieran echar la mano, equipo técnico del INAI, que me diga más o menos cómo.

**Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo:** Con mucho gusto.

Si nos la hubieras mandado y aquí con mucho gusto el equipo apoya la presentación.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** ¿Te la mando?

**Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo:** Sí, si nos la mandas aquí.

O aquí nos la compartes en el WhatsApp, y aquí la agarramos cualquiera de nosotros.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Te la envío, Fede.

**Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto:** Mientras tanto, aprovecho para saludarlos a todos.

Una disculpa por integrarme un poco tarde. Comisionado Salvador, si me haces favor de incluirme en la lista de asistencia, Hugo Villar, de Chiapas.

**Comisionada Lucía Adriana Miranda Gómez:** Igualmente, Lucía Miranda, de Baja California, secundando al Comisionado. Buenos días a todos.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días, Hugo. Buenos días, Lucy, se toma nota de su asistencia.

También me está mandando mensaje la Comisionad Adriana Espinosa, de Chiapas.

**Comisionada Zulema Martínez Sánchez:** Buen día. Zulema, por favor, ya estoy aquí. Una disculpa por la demora.

**Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz:** Brenda, de Aguascalientes. Buen día.

**Comisionado Carlos Pavón:** Carlos Pavón, de Yucatán, Chava, por favor. Buenos días a todas y a todos.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Claro que sí. Buenos días, Brenda. Buenos días, Carlos.

A ver si no se me fue nadie.

Son Hugo y Adriana, de Chiapas; Lucy, de Baja California; Brenda, de Aguascalientes; Zulema, del Estado de México, y Carlos, de Yucatán.

¿Me faltó alguien?

Muchas gracias.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Fede, ya te envié por WhatsApp, la presentación.

**Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo:** Estamos en eso.

**Comisionado Ramiro Antonio Martínez Ortiz:** Antonio Martínez, presente, Nayarit.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Buenos días.

Se toma nota, Tony. Se registra asistencia.

**Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo:** Ya la estamos preparando para transmitir.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias, Fede.

Aprovecho también la ocasión para agradecer todo el apoyo del INAI, todo el apoyo de Federico y su equipo, porque sin ellos también se hubiera complicado bastante el trabajo de esta comisión. Y que si bien es cierto hay a veces puntos de vista que no compartimos, Fede, pero creo que eso ha llevado a tener decisiones bastante interesantes.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Se toma registro de asistencia.

Adelante, Coordinador.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Estoy esperando nada más que me indique Fede, para el tema de la presentación.

**Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo:** Oye, no abre, porque no se le puede subir aquí, dice el equipo que no abre. Yo lo mandé tal cual me lo enviaste, se descargó, pero no abre.

A mí sí me lo abrió aquí en mi celular, o déjame lo vuelvo a enviar. No sé si lo puedes mandar por aquí del WhatsApp de aquí.

Perdón, Rosy, súbela por favor ahí para que nos ayuden los de tecnologías.

Permítanme tantito.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Christian, mándamela a mí a ver si yo tengo mejor suerte.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Chava, ya te lo envié a tu correo.

**Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo:** Ya pudo Salvador, nosotros no pudimos. Perdón.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias, Fede. Gracias, Chava.

¿Me ayudas, Chava?

Adelante.

Esa fue nuestra primer sesión y única ordinaria y presencial que nos dejó la pandemia.

En este periodo celebramos cinco sesiones, contando la del día de hoy.

La primera Sesión Ordinaria, que fue en el INAI, y cuatro extraordinarias.

Durante la sesión realizada el 24 de febrero del presente año se tocaron los siguientes temas:

Lectura y discusión de reformas a los lineamientos para la organización, coordinación y funcionamiento de las instancias de los integrantes del Sistema (falla de audio) Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, que era un tema que ya desde la Coordinación anterior y que no se desahogó a la totalidad en esa sesión, sin embargo, avanzamos en esa sesión.

Asimismo, se hizo la presentación del modelo de acuerdo para que los organismos garantes de transparencia del país reconozcan como información de interés público y eleven la categoría de información pública, el directorio de redes sociales de los sujetos obligados de conformidad a lo dispuesto por las políticas generales para la difusión de información pública mediante las redes sociales digitales que fue aprobada por el Consejo Nacional.

También se hizo la presentación el Comisionado Salvador sobre la convocatoria y bases del diplomado en gestión de información para la justicia abierta y mediación, organizado por la Comisión Jurídica de Criterios y Resoluciones en conjunto con la Comisión de Asuntos y entidades Federativas y Municipios, y con el (...)

Yo agradezco mucho la colaboración del coordinador y amigo, Pedro Rosas, que encabeza la Comisión de Asuntos de Entidades Federativas y Municipios, y la generosidad también del ITEI para sumarnos como ambas comisiones para llevar a cabo este diplomado y, desde luego, a salvador que fue parte fundamental para que dicho diplomado se llevara a cabo.

Las sesiones extraordinarias.

Durante la sesión celebrada el 9 de julio del presente año se dio la continuidad a los temas abordados en la pasada sesión ordinaria sobre, igual, lo mismo, sobre los lineamientos porque no llegábamos a algunos acuerdos, sin embargo, ahí ya estaba más o menos, se destrabó un poquito el tema, y también se hizo la presentación de

la convocatoria del curso taller denominado “El uso de redes sociales en el sector público”, y también en coordinación con la Comisión de Asuntos de Entidades Federativas y Municipios del Sistema Nacional de Transparencia, y ITAI, por medio del (...)

Durante la sesión extraordinaria se llevó a cabo una sesión de Comisiones Unidas, hubo unas propuestas que se presentaron en el seno de la comisión de Gobierno Interno y transparencia proactiva, de la Comisionada Nava Apolina, que fueron expuestas en esta Comisión, que derivado por facultades que tenemos en los propios lineamientos era esta, precisamente esta Comisión la que debería de dictaminar sobre las propuestas hechas en la Comisión de Gobierno.

La verdad fue una dinámica bastante interesante que hicimos un ejercicio de parlamento abierto, que si bien es cierto materialmente no hacemos funciones legislativas, pero materialmente sí las estábamos haciendo.

Entonces, fue la presentación, descripción, análisis y discusión con los integrantes de ambas comisiones, sobre la propuesta de reforma al Reglamento del Consejo Nacional del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales. Asimismo, la aprobación del reglamento de esa misma presentación del análisis y la dictaminamos en ese momento.

Y también se presentó por ahí una propuesta sobre si era viable o no cambiar el nombre, la denominación de la Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva para nombrar la Comisión de Estado Abierto y Transparencia Proactiva, que al final de cuentas no prosperó, pero lo que sí prosperó fue la solicitud de que todas las sesiones de comisiones y regionales fueran transmitidas.

Entonces, fue un paso importante para la transparencia que estamos dando desde el seno de las comisiones y, desde luego, es un ejemplo el que estamos dando a los demás entes de gobierno, porque no es posible que como sistema no transparentemos nuestras propias sesiones.

La siguiente es la sesión celebrada el 1º de septiembre de este año. Se le dio continuidad a los temas abordados en la pasada sesión, y se abordaron los siguientes temas.

Lectura y discusión de las propuestas a la reforma a los lineamientos para la elección y reelección de coordinadores de comisiones de las regiones, y coordinación de los órganos garantes de las entidades federativas.

Aquí agradezco nuevamente mucho a Federico, a Zulema, a Julieta, a Bibiana y a todos los demás integrantes de esta Comisión, que con sus opiniones y sus razonamientos llegamos a buen puerto, porque logramos en la sesión del Consejo reformar el reglamento, los lineamientos para la realización del funcionamiento de las entidades, y también los lineamientos de elección y reelección, que si no hubiéramos hecho esas reformas, evidentemente estaría complicando muchísimo

que esta renovación se hiciera de una manera, digamos, con las debidas precauciones que debemos de tomar por la pandemia.

Gracias a estas reformas se va a poder hacer la renovación de comisiones, de regiones y todo con la debida sana distancia vía remota, y con toda la protección debida.

Y la presente sesión, es precisamente la que estamos desahogando, que es el informe.

Se realizaron también diversas actividades.

El diplomado en gestión de información para la justicia abierta y mediación, con una duración 80 horas, realizada en conjunto con la Comisión de Entidades Federativas y Municipios, y por el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos del Estado de Jalisco, a través del CESIP, fueron 66 egresados, asimismo de los cuales eran 38 servidores públicos y 16 organismos garantes participaron, los cuales fueron un total de 27 hombres, 39 mujeres, y participaron cuatro comisionados de cuatro órganos garantes del país.

De verdad, quiero nuevamente reconocer al ITEP y a mis amigos comisionados, Pedro, Chava y, desde luego a Cynthia, nuestra coordinadora nacional, esa generosidad que ha caracterizado al ITEIP de ayudarnos a que nosotros, a que por medio de sus diplomados y sus talleres podamos profesionalizar y especializar a nuestros funcionarios.

Gracias, Chava; gracias, Pedro. Espero que estos diplomados sigan, porque de verdad nos ayuda muchísimo con nuestras gentes.

El curso taller, también del uso de las redes sociales digitales y la Función Pública, tuvo una duración de 20 horas, realizado nuevamente en conjunto con la Comisión de Entidades Federativas y Municipios, así como el ITEIP por medio del CECIP.

En total fueron 117 estudiantes, entre los que se encuentran siete comisionados, tres comisionados, y por primera vez dos diputadas locales del estado de Jalisco. Estados participantes fueron México, Durango, Nuevo León, Chihuahua, Puebla, Baja California Sur, y la Ciudad de México.

Por ahí también agradecerles nuevamente todo el apoyo al CECIP, todo el equipo del CECIP, por favor, Chava, Pedro, agradezcan de mi parte a toda su gente, a todo su personal que de verdad hacen muchísimo bien a la transparencia en México.

Se hizo una presentación formal por conducto del Comisionado Salvador, que es el Secretario de esta comisión, del cuadernillo de transparencia, las redes sociales digitales, su relación al derecho de información, la libertad de expresión y la privacidad.

El afil de Guadalajara, en Puebla, en Veracruz, en Colima y Sinaloa.

Chava por ahí anduvo presentando ese cuadernillo que de verdad es bastante interesante, quienes no lo tengan o no lo haya presentado a Chava, por favor invítenlo, al cabo ahorita es más fácil y menos costoso, desde luego.

Sería de mi parte todo. Y le reitero el agradecimiento a todos y cada uno de ustedes todo el apoyo dado en este.

De verdad, yo he aprendido muchísimo en esta Comisión. Y creo que hemos dado buenos resultados todos. No Christian, no Salvador, jurídica en su totalidad.

Les agradezco muchísimo todas sus aportaciones.

Estoy para servirles.

Un abrazo.

No sé si alguien quiera comentar algo, por ahí Bibi quería comentar algo.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Muchas gracias, Coordinador.

Abrimos un registro por si alguien quisiera comentar algo.

Ya está la Comisionada Elsa Bibiana Peralta Anotada. No sé si alguien más.

Comisionado Pedro, Zule, comisionados, comisionada Alma.

Entonces, ahí va Elsa Bibiana, Zule, Pedro, comisionados Itea y Alma.

Adelante, Comisionada Elsa Bibiana.

**Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández:** Muchas gracias.

Yo solamente, desde luego, felicitar primero.

Bueno, primero que nada, saludarlos a todos.

Muchas gracias. Es un gusto verlos a la distancia.

Y, desde luego, felicitar a nuestra compañera Julieta, y desde luego a Adrián también, porque son personas que han trabajado mucho en el sistema y siempre hemos pugnado porque quienes integren el sistema sean personas de trayectoria, y en esta ocasión también sucedió así.

Entonces, mis felicitaciones a todos ellos, primero que nada.

En segundo lugar, felicitar también al Coordinador de aquí de esta Comisión, que efectivamente han sido muchas griterías, ha sido un trabajo difícil, ha sido un trabajo. Yo creo que quien lo coordina, y lo sé, porque fui Secretaria de esta Comisión, quien coordina la jurídica siempre es la rifa del tigre, porque es a donde va a parar todo el tema, es una de las más numerosas.

Y bueno, entre abogados te veas.

Es complicada, pero creo que es una de las comisiones más productivas y más enriquecedoras.

Entonces, felicidades, Christian; felicidades, Salvador. Tengo que reconocer que aunque tú y yo hemos tenido también muchas griterías y no hemos coincidido en muchas ocasiones por criterios jurídicos, siempre ha sido en aras de impulsar los temas desde nuestros particulares puntos de vista, muy, muy particulares, por cierto, pero muy productivo siempre.

Entonces, debo reconocer tu labor en esta Comisión, eres de los más activos en ese tema de la jurídica, y siempre andas (...) normativa por todos lados, ahora ya hazlo bien, es broma, tú sabes que es broma.

Y, desde luego, Christian, gracias. Es un gusto haber coincidido contigo, y con todos en esta comisión, que insisto, es de las que más me gustan, mi vocación es el derecho y formar parte de la Comisión Jurídica creando norma, que al final de cuentas impacta en todos los sujetos obligados de la república, es muy satisfactorio.

Ese trabajo es algo que uno se queda, y me da mucho gusto haber sido un granito de arena más en esta Comisión para contribuir en ella.

Y, si me permiten, ando yo despidiéndome como último punto, por todos lados. Dicen que el que mucho se despide, pocas ganas tiene de irse.

Y efectivamente, yo siento nostalgia por dejar estos temas del Sistema, pero también siento que hay vida más allá de la transparencia, entonces voy a buscar esa vida más allá de la transparencia, no sin llevarme de la transparencia lo aprendido del derecho de acceso a la información, de la protección de datos y de todos los temas, un gran aprendizaje, pero sobre todo de las personas, de las personas con las que tuve ocasión de convivir, de todas me llevo recuerdos.

Y, si me permites, es un video que ya presenté en muchas otras comisiones, que seguramente algunos de ustedes ya vieron, pero hay otros aquí que no han visto.

Y quisiera pasarles rápidamente, si me permiten compartir pantalla, un video de tres minutitos que no es más que un paseo muy, muy rápido por este trabajo que hicimos en el sistema, del cual entre otras comisiones fui Secretaria de la Jurídica también, en algún momento.

Entonces, como ustedes verán y habrán visto creo que a mí nada más me faltó vender mole en el sistema, pero fue muy grato, de verdad, formar parte de todas estas Comisiones y trabajar y aportar un poquito en ellas, por eso siempre dije que no hay que limitar el trabajo de nadie en ninguna Comisión.

Todos los comisionados que se sumen a ese trabajo, ya estoy tratando de compartir la pantalla, ahí va, ¿ya ven mi pantalla? No se enteren de más chismes, que el que les voy a enseñar.

Les decía, este video no es más que mi agradecimiento y un tributo, no es tanto poner en evidencia ningún trabajo, ni nada. Creo que el trabajo está hecho y ahí se queda para lo que resulte.

Este es más que nada un videíto donde me da mucho gusto haber recopilado tantas fotografías, pero sobre todo tantos buenos momentos con muchos que ya no están, con muchos que acaban de llegar, y con muchos que van a permanecer.

Entonces, esto es como un tributo y mi agradecimiento para ustedes. Mi despedida, deseándoles que les vaya siempre muy bien, y que siempre que vengan a la Ciudad de México, porque sé que ustedes son los que vienen más para acá, pues acá siempre contarán con mi cariño.

Va el videíto. Gracias.

### **(Proyección de video)**

Ahí está con mi agradecimiento eterno para todos ustedes, dejamos de compartir pantalla, y mi agradecimiento y mi cariño.

Muchas gracias a todos. Espero verlos pronto y seguir coincidiendo en esta vida.

Muchas gracias.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Si me permites, Chava, antes de continuar con la lista.

Bibi, yo te agradezco muchísimo todos tus puntos de vista, tus opiniones que fueron muy válidas y muy valiosas para esta Comisión. De verdad, habrá, como te dije en la Comisión de Rendición de cuentas, las circunstancias nos pusieron de repente en otros grupos, pero creo que en el grupo que estamos es en el de la transparencia, y ahí fuiste pilar fundamental para esta Comisión.

De verdad, vas a hacer falta, Bibi, esos posicionamientos tan enérgicos que tienes, pero siempre en base a la razón, o por lo menos a tu punto de vista lo defendías bastante bien.

Te reconozco, y de verdad te felicito mucho, te deseo todo el éxito del mundo en lo que vayas a emprender, y sé que te va a ir mucho mejor, Bibi. Te mando un abrazo.

**Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández:** Muchas gracias, Christian. Gracias por tus palabras.

Felicidades a ti por tu informe y tu gestión. Muchas gracias.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias.

Adelante, Chava.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Muchas gracias, Coordinador.

Igualmente, Comisionada. Mucho éxito en lo que venga.

Acá en Guadalajara tienes tu casa.

El siguiente en la lista, la Comisionada Zule.

**Comisionada Zulema Martínez Sánchez:** Muchas gracias.

Ahora sí formalmente, buenas tardes a todas y a todos.

Me da mucho gusto saludarlos.

Es inevitable comenzar mi intervención sin felicitar a Norma Julieta. La verdad es que nos da muchísimo gusto, Julieta, que seas y sigas siendo parte del Sistema Nacional de Transparencia desde otra trinchera.

Definitivamente, como lo dice Bibi, todos pugnamos siempre porque en el INAI siga habiendo gente que viene desde las instancias locales. Y la verdad es que me da tantísimo gusto por Adrián y por ti, Julieta, que ahora ustedes nos representen del otro lado. Creo que ganó el sistema, me parece que fueron dos elecciones muy dignas, son personas de trabajo, son personas que nos han representado durante mucho tiempo, y qué gusto que ahora lo hagas desde allá.

Enhorabuena, Julieta. Qué bueno que te vamos a ver ahora del otro lado.

Muchas felicidades.

Ahora para Christian.

Christian, a mí me da mucho gusto todo el trabajo que has hecho durante todo este año junto con Salvador. La verdad es que es una Comisión que ha tenido, además de muchas sesiones, mucho trabajo, y en donde se ha estado abierto a todos los

comentarios, pero eso es lo rico del Sistema Nacional de Transparencia porque más bien qué aburrido sería que todos opináramos lo mismo y que todos dijéramos lo mismo siempre.

Creo que lo que hace más grande el trabajo de estas comisiones, lo que le da solidez, lo que le da certeza y lo que le da democracia a cada uno de los votos que aquí emitimos es esa discusión tan rica que tenemos aquí, esa discusión tan sólida que a veces nos ha llevado horas, pero que ha permitido tener documentos que tiene el pensamiento de diversos estados de la república.

Y eso es lo que hace grande, y eso es lo que enriquece al Sistema Nacional de Transparencia. Yo ahora que viene el proceso electoral y quien decidan que se quede como Coordinador de esta Comisión, yo seguiré pugnando porque algún día se hagan realidad todas las propuestas que he sometido a esta Comisión Jurídica para que cambien algunos lineamientos.

Y me moriré en el intento de seguirlo haciendo, pero agradezco que se hayan puesto en la mesa durante esta coordinación tuya, junto con Salvador, se pusieron a la mesa varios puntos que yo sigo pensando que se deben de modificar, que se deben de revisar, que se deben de analizar por el bien del Sistema Nacional de Transparencia.

Y, por último, Bibi, qué place coincidir contigo en muchos momentos, en la Ciudad de México, en el Estado de México, en muchos lugares de la república y fuera de la república que también tuvimos la oportunidad de coincidir.

Agradezco todos esos momentos de aprendizaje, de enseñanza, de pláticas, deseo de corazón que a donde vayas estés bien, que sigamos conviviendo, que sigamos compartiendo temas de transparencia, temas de mujeres que también son importantes, pero de todas maneras si no fuese en ninguna de esas ramas o ámbitos, en el Estado de México siempre tienes una amiga.

Bienvenidos a todos los que se han integrado al Sistema.

Gracias.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Muchas gracias, Zule.

Siguiente en el uso de la voz que se apuntaron, el Comisionado Pedro. Mi buen amigo Pedro, aquí compañero de Jalisco.

Adelante, Pedro.

**Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández:** Muy buenas tardes a todos.

Únicamente quería pedir la palabra sin dejar de aprovechar, como lo comentó Zulema, para felicitar a Norma Julieta del Río por la designación. Muchas

felicidades, Julieta, ya lo hice por la vía electrónica, pero esta plataforma nos da la oportunidad de hacerlo de una manera distinta. Muchas felicidades.

Enhorabuena.

Estoy seguro que tu trabajo en el INAI será impecable.

Ahora felicitar a Christian como Coordinador y a Salvador en su calidad de Secretario de esta Comisión Jurídica por el gran trabajo que desempeñaron, y la verdad muy contento por haber puesto también un granito de arena ahí trabajando con la Comisión de Entidades. Y la verdad tuve la oportunidad de trabajar de la mano y muy contento.

Y, por último, también me sumo a las felicitaciones para la Comisionada Bibiana por el trabajo que desempeñó en estos años en el Sistema Nacional. Muchas felicidades, Bibi, y mucho éxito en cualquier encomienda que te espera en la vida.

Muchas felicidades.

Es cuanto, Secretario.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Muchas gracias, pedro. Muchas gracias, Zule.

Disculpa, Chava, ya me entrometí un poquito, pero sí quería agradecer las palabras tanto de Zulema, como de Pedro que son muy buenos amigos, que estimo mucho y que quiero mucho, y que además están trabajando por el bien del sistema.

Y agradezco mucho el apoyo que me han dado también.

Muchas gracias.

Adelante, Chava.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Gracias, Coordinador.

Siguiente, dice comisionado SITEA, no sé quién exactamente sea quien va a hacer uso de la voz, pero la cuenta que levantó la mano dice: Comisionado SITEA.

**Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz:** Soy Brenda, ¿cómo están?

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Adelante.

**Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz:** Primero que nada, Rubén tuvo que acudir a una cita, y mira que hablara él, pero es que ese Rubén es muy calladito y siempre me cede el honor a mí.

Primero que nada, sí felicitarlos por su labor al frente de la Comisión. Luego ahí el error de Christian nos hizo reír mucho a todos, porque en realidad no estaba tan alejado de la realidad con los criterios, es un tema que se presta mucho para debate, mucho para la discusión. Somos muchos que somos abogados, y otros que no son abogados, pero son excelentes defensores de sus puntos de vista, ¿verdad, amiga Julieta?

Ahora sí que reconocer el trabajo, desde el punto de cómo quedaron en la titularidad de la Coordinación fue muy peculiar, y también eso le pone sabor a las cosas y le pone interés, qué bueno que se dan estos ejercicios porque a final de cuentas demuestran el interés en el tema, porque ahora sí que jurídico es la columna vertebral del sistema en muchos ámbitos, son la base y la legitimidad para todo lo que llevamos a cabo.

Yo les felicito, y ojalá que vengan muchos logros y vengan muchas cosas buenas para ustedes, cada uno en su carrera como comisionado. Enhorabuena, y seguimos formando parte de esta Comisión el tiempo que se pueda para seguir apoyando y trabajando.

En segundo lugar, también sumarme a las felicitaciones para Julieta. La verdad es que es un honor, una persona que sabemos que lleva tanto tiempo en el Sistema, conociéndolo, trabajándolo, y que se den estos espacios para mí, son los indicados a quienes llevan y liderean los temas con esa facilidad y con esa capacidad.

Un abrazo, amiga, ya sabes que se te desea lo mejor.

Y el tema de despedidas, sí es un punto, Bibi, que lo hemos venido ya tocando en varias reuniones, en varias sesiones, no menos estamos haciendo unos foros con artículos que estamos publicando varias comisionadas desde octubre, y ahora en noviembre también lo estamos haciendo sobre temas alusivos a fechas importantes para las mujeres en el país.

Y, bueno, Bibi, ya sabes que se te aprecia mucho y no te vamos a dejar ir así tan fácil.

Un tema muy importante que también, les digo que luego es muy calladito, es también Rubén que él termina su gestión ahora en diciembre, por esta vez que nos tocó ser a nosotros este Pleno, estamos nombrados por tres, cinco y siete años, Rubén también culmina en este mes, en este próximo mes.

Y, bueno, para mí sí es bien importante dejarlo sobre la mesa porque él también ha sido una pieza muy importante para el trabajo del Instituto, para el trabajo de esta Comisión. Él tiene aportes jurídicos bien importantes y criterios relevantes.

Y yo espero que también así como no dejamos ir a Bibi, pues yo tampoco pienso dejar ir a Rubén, porque en realidad sí ha sido un compañero bien valioso para el trabajo del Instituto, y para el trabajo particular también.

Él mucho tiene que ver con las publicaciones que se están dando, facilitarme el acceso y los medios que él también tiene, y sí me permito yo reconocerlo en esta Comisión, porque es una persona que tiene mucha alía en la cuestión profesional, peor también en la cuestión de compañerismo y amistad.

Entonces, ojalá se sigan sumando cada vez más comisionados en ese aporte tan fundamental que tienen, y que ponen sus conocimientos al servicio de esta Comisión, pues siempre van a ser necesarios, y bienvenidos.

Muchísimos saludos para todos, y que estemos todos muy bien, y que sigamos sanos, principalmente.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Muchas gracias, Brenda.

Y, por favor, dile a Rubén por tu conducto que le deseamos todo el éxito, y esperemos que le vaya muy bien en sus futuros trabajos, que ya vi que por ahí logró ser investigador también.

Creo que va por buen camino. Un abrazo para ti, Brenda, y un abrazo también para Rubén, al Presidente también, por favor.

Gracias.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Muchas gracias, Brenda.

A continuación, tengo anotada a la Comisionada Alma.

Adelante, Alma.

**Comisionada Alma Cristina López de la Torre:** Gracias. Muy buenos días.

Ya en su oportunidad yo había felicitado a nuestra compañera Julieta, y obviamente no puedo dejar de mencionar el gusto que nos da a Durango que Julieta, vecina de nuestro estado y gran colaboradora del Instituto de Transparencia en Durango, sea ahora Comisionada Nacional, porque sabremos que en ella encontraremos el apoyo fundamental que los órganos garantes necesitamos.

Le comentaba también que ella ha pasado o ha vivido lo que órganos pequeños hemos estado padeciendo, y que con ese enfoque quizá tengamos ese mayor apoyo para todos nosotros, y nos llena de alegría el que hoy sea nueva Comisionada Nacional.

Enhorabuena, Julieta, de nuevo. Esperamos siempre contar con tu apoyo y tu amistad acá en Durango.

En tema de Bibi, también en su oportunidad comenté una anécdota recién entré al Sistema Nacional de Transparencia, nunca dejaré de agradecer que los brazos abiertos de ella me cobijaron cuando yo recién entré aquí en el Instituto en Durango, y es siempre tener ese aliento de alguien en el Sistema, a quien cuando llega uno los ve grandes, y nosotros entramos a veces sin saber a dónde voltear o par adonde caminar al INAI, y realmente contar con el apoyo de alguien en el Sistema ha sido siempre invaluable para mí.

Así que muchas gracias, Bibi. Te deseo todo el éxito del mundo en lo futuro, al igual que a mi estimado Rubén, que será, sé que así será, porque además de un arduo investigador, estudioso, jurídico, etcétera, le irá excelente en la vida.

Así que, Brenda, un gran saludo a mi querido Rubén, y desearles todo el éxito del mundo.

Y, por supuesto, felicitar a la Comisión Jurídica, como saben, soy parte fundamental de esta Comisión al haber sido Secretaria en el periodo de nuestro querido Salvador. Así que felicitarlos ampliamente, Chava, Christian por este trabajo desarrollado.

Se realizaron muchas actividades, a pesar de la pandemia, Durango fue favorecido con algunas de las actividades, como el tema del diplomado, el tema de la presentación de lo de las redes sociales, incluso estuvieron diputados aquí presentes tomando el curso.

Así que estamos sumamente agradecidos en Durango con el tema de todos los trabajos que ha realizado la Coordinación Jurídica, a la que por supuesto estamos sumadas las comisionadas Pau, Lucy y yo, y seguiremos haciéndolo, trabajando siempre en conjunto y por el bien del sistema.

Así que mis felicitaciones. Y muchísimas gracias por su atención.

Gracias.

Un abrazo.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias, alma. Un abrazo.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Muchas gracias, Alma. Igual, abrazo de regreso.

A continuación, el Comisionado Samuel Montoya, del IZAI.

**Comisionado Samuel Montoya Álvarez:** Gracias, Salvador.

Agradecer, y yo creo que a razón precisamente de tener aquí a la doctora, es sumarme a las felicitaciones. Ya hemos tenido ahorita oportunidad de trabajar en

alguna reunión de trabajo con el equipo del IZAI, y la verdad es que es un orgullo para el Instituto, para el IZAI el que la doctora haya salido electa para Comisionada Nacional.

Es totalmente de acuerdo en lo que han mencionado de que ella conoce las necesidades de los órganos garantes de los estados, conoce dónde están esas partes débiles y donde se puede llegar a fortalecer.

Y creo que eso va a resultar muy bueno para nosotros tener, no le estamos dejando ir a la doctora, de hecho va a estar en el INAI, pero siempre tendrá aquí su lugar en el IZAI a razón de que es paisana y estamos totalmente muy contentos, muy emocionados, así como con el Comisionado Electo Alcalá, creo que también él el hecho de que venga de un órgano garante de Baja California, también eso ayuda mucho.

Creo que a razón de los últimos nombramientos que hemos visto en el Senado, el nombramiento de los comisionados fue un nombramiento totalmente razonado, un nombramiento totalmente en experiencia, basado en la experiencia, basado en el trabajo y eso creo que finalmente también nos ayuda para que en los estados se esté replicando el que sea gente con experiencia, gente con trabajo en el tema de transparencia, de rendición de cuentas de datos personales quienes lleguen a este tipo de lugares.

Asimismo, Christian, Salvador, reconocerles el trabajo fue un año de trabajo en la Comisión Jurídica muy intenso, a pesar de la pandemia no se detuvo el trabajo y eso tiene mucho que ver con el buen trabajo que desarrollaron como Coordinador, Christian, como Secretario Técnico Salvador, metieron temas importantes, se llevaron a cabo buenos debates con muy buenas participaciones.

Y la verdad, es que es reconocerles para que tengan ese saludo y ese reconocimiento por parte de zacatecas, y esperemos seguir participando de manera conjunta como comisionados en estas mesas de trabajo, en estos debates que siempre ayudan y abonan mucho.

La verdad es que reconocerles, y decirles que ya ahora que vienen las nuevas elecciones en noviembre, creo que habrá otra oportunidad de seguir fortaleciendo el Sistema Nacional de Transparencia, que finalmente esa es la parte importante para la que estamos todos, fortalecer un tema importante.

Y dejo el micrófono, aprovechando el espacio con el permiso del Coordinador y del Secretario, a la Comisionada, la doctora Norma Julieta.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Adelante, Julieta.

**Comisionada Norma Julieta del Río Venegas:** Muchas gracias.

Muy rápido decirles, Christian, primeramente, felicidades por tu informe. De verdad, salvador igual. Yo creo que como lo ha dicho Bibi, en otras comisiones yo les reitero que se vale competir, que se vale la adrenalina, pero siempre vamos a ver compañeros comisionados.

El papel de su servidora cambia, pero sólo en la posición, porque como bien decía Alma, bien decían los compañeros. Conozco muy bien, yo voy de con ustedes hacia el INAI, nunca lo voy a olvidar, yo vengo de un estado, sé lo que pasa en el Sistema, sé cómo luchamos desde aquí, y decirles a todos y a todas que cuenten conmigo, de verdad, siempre seguiré igual de inquieta allá, Federico, ni modo, ahí ya me vas a tener.

¿Ya ves? Ya sabes, Fede, que te estimo, y también saben que soy muy inquieta, y voy a trabajar mucho. Y todo lo que esté en mí para los órganos garantes de las entidades, créanme que van a contar conmigo. Estoy contenta, fue una tercera ocasión.

Por eso les digo, soñar se puede, la perseverancia tiene su precio, y créanme que la tercera es la vencida, y estoy contenta.

Créanme que cuando ya la votaron y la cantaron, dije: hójole, ¿qué hice? Mi casa, mi perrito y todo. Pero la verdad son cosas bonitas, y yo quiero decirles que la lucha se vale, insisto, los grupos y que defendamos siempre con amor la camiseta de nuestros equipos.

Pero somos uno solo, Christian, felicidades; Salvador, igualmente cuenten conmigo todos

Enhorabuena para todos, y que el proceso electoral que viene igual que se dé con pasión, que se dé como lo sabemos hacer, pero siempre con el respeto, y cuenten conmigo, de verdad de corazón se los digo.

Muchas gracias a Fabiola y a Samuel también, ya se van a librar de mí. Muchas gracias, amigos.

Felicidades, Christian.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Muchas gracias, Julieta. Felicidades a ti, nuevamente.

No sé si alguien más.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Muchas gracias.

Tengo apuntados a Andrés, con la mano levantada, y también a Federico.

En ese orden.

**Comisionado Andrés Miranda Guerrero:** Yo también quisiera felicitar nuevamente a Bibiana, porque nos dio la oportunidad de trabajar juntos en la Comisión de Protección de Datos Personales, en la famosísima transición de la COMAIP al Sistema Nacional de Transparencia, ella fue Secretaria, andaba en Argentina, por allá, en trabajo en su agenda internacional, y cuando llegó ya tenía un puesto ahí en la Comisión de Protección de Datos Personales.

Con esto les quiero decir que Bibiana es una gran profesionista, conoce muy bien los temas. Yo estoy seguro que seguirá en alguna trinchera desarrollando este gran trabajo que hizo aquí en el Sistema Nacional de Transparencia.

Muchas felicidades, Bibi. Te agradezco mucho las deferencias que has tenido conmigo en tu informe.

A Rubén, gran amigo también, de Aguascalientes, que incluso anheló y quiso la Comisión Jurídica, estuvo muy cerca de ser el dirigente de la Comisión, y por la misma democracia marcó que continuaran los compañeros que están al frente, y lo han hecho muy bien también.

Por eso quiero agradecer a Rubén, y en lo que se le ofrezca, pues ahí tiene un amigo aquí en mi representación.

A Julieta ya la felicité también en las redes sociales, y a Adrián, gran amigo. Recordemos que Adrián fue Comisionado Presidente del Instituto de Baja California.

Yo me siento muy orgulloso porque Adrián sí es un antecedente, una gran lucha del norte, siempre decimos que la (...) viene del norte, y quien quiera verlo, que vea el mapa.

Adrián también es un gran elemento ahí en el INAI, pues ni se diga, y que compartido con Julieta, que conoce bastante también el Sistema, que yo creo que va a ser una muy buena fórmula par asacar a delante los grandes temas del Sistema.

Christian y Salvador, pues mi gran felicitación también, creo que Salvador va nuevamente a cumplir otro periodo, qué bueno, también de cinco años. Y Christian yo creo que ya es el último, ya son dos años de la Comisión Jurídica, ojalá te vuelvas a incorporar a otra Comisión, lo hiciste muy bien en esta, estamos muy contentos los integrantes de la Comisión Jurídica, porque la Comisión Jurídica es la que legisla, realmente ya cuando van a la aprobación del Consejo Nacional, que es el Órgano de Gobierno, pues ya va bien planchado todo, ya va bien discutido, bien gritado, diría yo, bien aquí, porque sí efectivamente como dice Bibiana, si ha habido gritos y todo, pero esos gritos y sombrerazos son del calor, precisamente, de la legislación.

Curioso fuera que no se legislara y que no hubiera esa pasión porque cada quien deje sus temas bien aposentados dentro de la normatividad, como bien lo dice Zulema también, que va a insistir en algunos temas que ella tiene, y qué bueno que insista, tenemos algunos temas pendientes que yo creo que están esperando el tiempo oportuno.

Siempre hay un momento para todo, y hay un evento también. Ahorita es el evento de la Comisión.

Y nada más quería terminar felicitándolos a todos, y a la orden donde quiera que se encuentren. Y ojalá Julieta y Adrián también sigan en contacto con los organismos garantes locales que es sumamente importante.

Muchas gracias.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Muchas gracias, Andrés.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Muchas gracias, Andrés.

Sigue en el orden de los apuntados, mi estimado Federico, Secretario Ejecutivo del Sistema.

Adelante, Fede.

**Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo:** Gracias. Muy amable por la oportunidad.

Escuchaba ahí a Andrés, me dice que cinco minutos. Por supuesto.

Yo la verdad estoy muy contento, créanme al decirlo, sincero y de corazón, que para mí han sido todo un aprendizaje estos años convivir dentro del Sistema Nacional de Transparencia y, por supuesto, desde COMAIP, como precedente de lo que es el Sistema Nacional de Transparencia.

Antes que nada, darle la bienvenida, por supuesto al INAI, a Norma Julieta del Río Venegas, que nos da mucho gusto que se incorpore ahora con la nueva cachucha nacional y, sobre todo, (...) quien viene desde un órgano garante local para poder enriquecer, por su puesto, a la parte nacional, bajo el entendido que el nacional es combinación local-federación en este federalismo cooperativo, que es el Sistema Nacional de Transparencia, y eso es lo que hay que ir comprendiendo, que al final del día con estas visiones de la federación, lo local, dependencias federales que acompañan al sistema, pues tratar de tener una expresión precisamente democrática y plural de quienes conforman el Sistema Nacional de Transparencia.

Y me parece que esa es la riqueza documental, muy bien Zule, si todos pensáramos igual, qué aburrido sería. Creo que en eso se traduce el Sistema Nacional de

Transparencia bajo este tema de visiones, y tratar de crear un bloque, precisamente de coincidencia en los temas que nos debe comprometer a todos.

La verdad es que me da a mí mucho gusto pertenecer a este Sistema Nacional de Transparencia. Y la verdad también agradecerle ahí a Bibi toda la experiencia y la oportunidad que tuvimos, ya lo hice en otro momento y en otro espacio.

Bibi, te deseo mucho éxito, y yo estoy seguro que nos volveremos a topar en el camino y, por supuesto, lo mejor para ti.

Y, por otra parte, en el caso de la Comisión Jurídica de Criterios y Resoluciones, yo antes que nada felicitar a Christian y a Salvador, yo tengo que reconocer, siempre han tenido para con un servidor, para esta Secretaría una gran apertura.

La verdad siempre ha habido la posibilidad de hacernos una llamada, de escribirnos en las propias sesiones, siempre ha habido una apertura de escuchar, a poder expresarse, y yo creo que eso es lo importante.

Ya cuando se hablaba del tema del criterio, yo más bien diría de la posibilidad de poderse expresar y poder enriquecer la idea, porque yo estoy convencido que a veces la diferencia está en la idea, no en las personas. Al final del día termina el debate y seguimos siendo tan amigos como cuando antes de que se iniciara el tema que se está discutiendo, que se está analizando.

Yo sí creo que ha sido una Comisión Muy productiva, una Comisión que nos ha permitido avanzar en temas, a lo mejor parecerían menores, pero no lo son, desde la óptica de su servidor y la propia óptica de quienes integran la Comisión, pues reformas o adecuaciones de gran calado, el del poder, como lo propuse en su momento, Zulema y aceptar por la Comisión, yo por el Consejo del INAI en consistencias e imprecisiones o duplicidades, y crear una sola disposición normativa en materia electoral, me parece que fue muy atinado.

O la propuesta, como ya se comentó, de que se garantice que independientemente de que hayan sesiones presenciales, siempre garantizar las sesiones remotas, no importa si siempre hagamos sesiones, ya está garantizado que hagamos sesiones remotas, y que no hay que olvidar que desde que nació el Sistema Nacional siempre fue planteamiento inicial el de que hubieran sesiones remotas, y hoy se viene a refrendar con esta reforma que acaba de implementar la Comisión Jurídica, y que el consejo ya aprobó.

Igual, el de garantizar la publicidad y la transmisión de las sesiones de las instancias del Sistema, (...) y transmisión como parte de la apertura gubernamental. Me parece que ese es un tema súper relevante que también fue promovida por esta comisión y por quienes la integran.

Me parece que es un tema muy importante que viene a abonar al tema de gobierno abierto y, por supuesto, el tema de las sesiones remotas para poder llevar a cabo

los procesos de renovación y de reelección. Y la posibilidad de poder hacerlo de manera a distancia, lo cual me parece que esto viene a responder más que algo que supo escuchar el Coordinador, el Secretario y todos los integrantes del Sistema a la luz de la pandemia.

Me parece que respondieron con una gran capacidad de lo que estamos viviendo todos, la Comisión Jurídica.

Yo hasta aquí dejaría mi intervención, realmente felicitarlos, tener en cuenta los diplomados que han llevado a cabo y que nos han compartido a través del ITEI. Y obviamente esta continuidad de seguir llevando lo de las redes sociales, que también fue un gran tema de muchas horas, y que hay que seguirlo llevando a través de estos cursos, sin duda son procesos de civilización.

Y claro que estaremos participando como Secretaría en lo que podamos abonar, a estas reflexiones a las que nos invita la Comisión Jurídica para revitalizar el sistema sobre estas reflexiones, sobre los lineamientos que ya hemos emitido de clasificación, desclasificación, etcétera.

Felicitemos a todos por esta riqueza y pluralidad que tenemos en el Sistema.

Gracias.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Fede, muchas gracias, no te dejes limitar, te sobraron unos minutitos.

Gracias por tus palabras, Fede, te mando un abrazo.

Chava, no sé si haya alguien más anotado.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Ya no tengo a nadie anotado, Coordinador.

Entonces, nada más tomaría yo el uso de la voz muy breve para darte las gracias por la confianza en un servidor, para apoyarte en este año, y también por el trabajo que realizaste y por todos los temas que logramos empujar impulsar.

Pero, sin duda alguna, coincido contigo en que no es trabajo tuyo, ni mío, es trabajo de toda la Comisión y del Secretario Ejecutivo que también siempre tuvo a bien apoyarnos.

Y hay muchos temas pendientes como bien comentó Andrés y Zule, hay muchos temas pendientes porque esta Comisión al final de cuentas es el filtro, el último filtro antes de una legislación, antes de que una propuesta de legislación llegue al Consejo Nacional.

Y como bien menciona Andrés, al igual que en los órganos legislativos, es en las comisiones donde se dan los debates más fuertes.

Allá prácticamente ya nada más se reiteran posturas. Estamos a la orden, Coordinador, lo que se ofrezca.

Muchas gracias a todas y a todos por sus aportaciones, por su apoyo, por sus felicitaciones. Y reiterar que le deseo el mejor de los éxitos a nuestra compañera Julieta, doctora Julieta del Río, que le vaya muy bien en el INAI, y que no se olvide de acá de los amigos de los órganos garantes.

Un abrazo.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Si no hubiera ningún otro comisionado que desee comentar algo, te solicito, por favor, Salvador, procedas con el siguiente punto del Orden del Día.

**Comisionado Secretario Salvador Romero Espinosa:** Con mucho gusto, Coordinador.

El siguiente punto del Orden del Día es ya únicamente la clausura de la sesión.

Sería tanto.

**Comisionado Christian Velasco Milanés:** Gracias.

Siendo las 12:50 horas del día 3 de noviembre de 2020, damos por clausurada esta Cuarta Sesión Extraordinaria de la Comisión Jurídica de Criterios y Resoluciones del Sistema Nacional de Transparencia.

Muchísimas gracias por haberse conectado.

Estamos a la orden.

Les mando un abrazo. Saludos a todos.

--- o 0 o ---